

# 6 subrayados subrayados

## Los nacionalismos, el Estado español y la izquierda

Jaime Pastor, *Los Libros de Viento Sur – La Oveja Roja*, Madrid, 2012, 197 pp.

Libro de cabecera. En el libro de Jaime esta todo lo que deseasteis saber sobre el conflicto nacional. Aunque os atrevisteis a preguntar a otros sobre el asunto, siempre tuvisteis la impresión de que no os decían más que chorradas. Pues ahora no. El libro de Jaime es una excelente síntesis sobre todo lo que merece la pena de ser entendido sobre el fenómeno nacionalista. Un relato y una interpretación sobre el relato.

Es, en primer lugar, un estado de la cuestión. Un recordarnos el carácter constructivo de la nación. Como la opción nacionalista no es la consecuencia natural -el reflejo automático- de una determinada realidad. La opción nacionalista parte de la realidad pero no es una parte de la realidad. Es eso. Una opción que se construye a partir de realidades preexistentes (lengua, historia compartida, etc.) pero que sigue siendo una libre opción. La voluntad colectiva de definirse como nación y de luchar por su desarrollo y libertad. El nacionalismo es un acto de elección colectiva que además tiene mayor, o menor, o ningún éxito, dependiendo de la existente coyuntura política, social, etc... Así nos lo recuerda Jaime y así nos hace ver que no todas las elecciones son buenas. Hay nacionalismos totalitarios, opresores, de

derechas, y hay nacionalismos de izquierdas, liberadores. En esta línea Jaime repasa el pensamiento político respecto a la nación, deteniéndose especialmente en el marxista y en su defensa (aunque también en sus consecuencias a veces indeseadas) del derecho de autodeterminación. Otro buen recordatorio en el que destaca la opción del austromarxismo, hoy muy apropiada para defender una reivindicación nacionalista confederal.

En segundo lugar aparece el relato de las aventuras y desventuras de la construcción del nacionalismo español. Sobre todo las desventuras. De cómo y desde la Constitución de Cádiz el discurso nacionalista español acumula un fracaso tras otro. Nos recuerda Jaime que -no siempre- la nación se construye desde el Estado. Es el Estado el que debe convencer a sus súbditos de que tiene sentido, de que resulta reconfortante, sentirse miembro de esa y no de otra nación. Pertenencia que además resulta ventajosa, por que la nación propuesta es una nación rica y segura; una nación a la que el Estado protege y desarrolla con sus políticas de bienestar

El Estado Español del siglo XIX y primera parte del siglo XX es débil. No tiene ninguna capacidad de construir su nación y por eso (aunque no solo por eso) se desarrollan con

éxito los nacionalismos periféricos. Como respuesta a la miseria política nacional central

El libro presta especial atención a los discursos nacionales españoles “racionales”. Es decir aquellos que asumen la estupidez y la injusticia de intentar imponer una sola Nación. Aquellos que defienden, en consecuencia, la realidad plurinacional del territorio. Destacan algunas posiciones clásicas como las de Azaña y muy especialmente las propuestas federalistas del último tercio de S.XIX. En esta línea se resaltan las propuestas marxistas españolas del periodo con su defensa del derecho de autodeterminación

La última, pero extensa, parte de libro describe el debate nacional actual desde las distintas fuerzas y posiciones política. Los intentos de imponer

un nacionalismo español excluyente y las batallas por lograr desde las periferias vasca y catalana las bases para a ejercer la autodeterminación y eventualmente la independencia.

El autor se sitúa en este debate proponiendo un federalismo avanzado. Sugerente posición de la que, para finalizar, transcribo un párrafo que sale al paso a una de las principales críticas que se hacen a la exigencia de soberanía para cada pueblo / nación. “*El federalismo plurinacional no tiene por que ser sinónimo de falta de solidaridad interterritorial... (Esta solidaridad) dependerá de la determinación de unos criterios de equidad... para determinar la contribución de cada una de las partes y no del grado de autogobierno de cada una de ellas.*”

Pedro Ibarra

## **Incongruencias. Una reflexión autobiográfica**

Francisco Pereña, *Editorial Síntesis*, Madrid, 2011, 232 pp.

Libro de contenido y estructura inusual. *Incongruencias* está compuesto por un largo capítulo del mismo nombre, una breve nota previa para el lector y un epílogo que actualiza en junio de 2011 la reflexión crítica del autor sobre los acontecimientos que le rodean, incorporando las dos claves de la esperanza: las revoluciones árabes y el movimiento de los indignados. Pese a las escasas divisiones formales, el discurso sigue un hilo coherente y su lectura atrapa la atención del lector y le exige volver una y otra vez sobre páginas anteriores para avanzar en zigzag por los vericuetos de las consideraciones (muchas y proteicas) que contiene en diversos recovecos. No es un libro para leer lápiz en mano, al contrario hay que dejarse llevar y dar vueltas -más que “captu-

rar”- en torno a las ideas que contiene. La “reflexión autobiográfica” de Pereña tiene voluntad de no ser una autobiografía, sino una mirada sobre el sentido del momento, el dolor y las miserias del tiempo (los tiempos) vivido por el autor. Es un libro, por tanto, escrito en primera persona en el que el autor aparece también como actor de vivencias, lecturas, hechos y consideraciones. No es un libro al uso ni como biográfico ni en el campo de la recuperación de la memoria histórica. Pero ayuda a seguir el itinerario vital e intelectual del autor y recompone fragmentos de la memoria colectiva a partir del recuerdo y análisis personal. Y, desde luego, no es una mirada pretendidamente objetivista sobre pasado y presente; el autor tiene opinión, capacidad de interpretación y

toma partido en los conflictos en los que ha participado.

Por ello también es un repaso a la propia trayectoria intelectual, a los autores de referencia en diversos años. Podemos seguir su duro ajuste de cuentas con Althusser y en general con el estructuralismo, sus consideraciones sobre autores fundamentales en su formación (Adorno, Benjamin o Wittgenstein) y su reivindicación de “vuelta a Marx”. Tema este fundamental. No es formalmente un libro de teoría pero contiene profundidad teórica en los entresijos de las propuestas de Pereña.

Dada su profesión de psicoanalista y su iniciativa de impulsar el pensamiento de Lacan en nuestro país, autor del que posteriormente tomó distancias, repasa también en el libro algunas las ideas fuerza que han presidido su quehacer y sus obras –por ello hay rastros *De la violencia a la crueldad, Soledad pertenencia y*

*transferencia o Cuerpo y agresividad*. En todo su recorrido intelectual y profesional la “compasión” es un concepto central. Motivada por la empatía y el interés por el débil, el frágil, el sufriente, el enfermo, el excluido; y también por el pobre y el oprimido. Esta compasión se encuentra también en la raíz de su compromiso político bajo la dictadura como militante del FLP, luego del PCE y posteriormente siempre al lado de la izquierda de izquierdas. Y toma partido en sus opiniones sobre la traición / transición española, su desilusión ante las adaptaciones a las circunstancias de la izquierda mayoritaria, la decepción con los gobiernos socialistas, su repulsión por los gobiernos populares, su rechazo al “pensamiento de lo inevitable” y su apoyo a quienes se indignan y rebelan frente la explotación y la opresión.

*Manuel Garí*

## **El trabajo de cuidados: historia, teoría y políticas**

Cristina Carrasco, Cristina Borderías y Teresa Torns (eds.), *Los libros de la catarata*, Madrid, 2011, 448 pp.

La reflexión feminista lleva muchos años insistiendo en la necesidad de visibilizar el trabajo reproductivo, tradicionalmente cargado sobre las espaldas de las mujeres, para evidenciar su carácter central para el funcionamiento del sistema y denunciar la falta de derechos de quienes lo ejercen. El libro *El trabajo de cuidados: historia, teoría y políticas* recopila algunas de las investigaciones más señaladas de los últimos tiempos, ofreciendo una panorámica tanto de las aportaciones hechas desde la teoría feminista como de los múltiples debates que atraviesan el complejo tema de “los cuidados”.

Se reflexiona, por ejemplo, en torno a la ambigüedad del concepto mismo de “cuidados”, que incluye tanto la dimensión de trabajo físico como una dimensión subjetiva, ligada a los tiempos personales y los afectos, difícilmente medible. Porque ¿de qué hablamos cuando hablamos de “cuidados”?

Desde el punto de vista histórico, el libro contribuye a evidenciar que el trabajo de cuidados tal y como lo entendemos hoy es fruto de procesos históricos asociados a determinados discursos ideológicos. La idea de la familia como centro del trabajo reproductivo y de la domesticidad como un

valor positivo asociado a las mujeres no ha existido siempre. De hecho, la “emocionalización” de los cuidados ha sido fruto de transformaciones sociales concretas. Este es precisamente uno de los debates que debe encarar el feminismo: los cuidados, aunque imprescindibles, son muchas veces un trabajo penoso. Idealizarlos y presentarlos como algo cargado de amor, propio de la identidad femenina, puede contribuir a recuperar una cierta “mística de los cuidados”, como señalan las editoras en el prólogo, nada beneficiosa para la lucha feminista.

El libro aborda también las múltiples aportaciones que la teoría feminista ha hecho en torno al trabajo de cuidados desde diferentes disciplinas. La economía feminista, por ejemplo, ha puesto de manifiesto la dependencia de la economía capitalista respecto a los trabajos reproductivos, así como el

enorme ahorro que ha supuesto para los Estados delegar la responsabilidad social de la reproducción en las mujeres, y en las últimas décadas en concreto en las mujeres migrantes. Obviando la condición de interdependencia y ecodependencia de todo ser humano, el capitalismo ha funcionado como si las personas careciesen de cuerpos que cuidar y como si el planeta no tuviese límites. La ficción ha estallado, como sabemos, en forma de crisis: de los cuidados, ambiental, social, política...

Éstas y otras cuestiones tienen que ser pensadas con urgencia. Seguir pensando cómo organizar un sistema que sea social, ecológica y económicamente sostenible es un reto impostergable para el anticapitalismo. Este libro es un excelente punto de partida.

*Rebeca Moreno Balaguer*

## Las deudas ilegítimas

François Chesnais, *Ci Clave intelectual*, Madrid, 2012, 155 pp.

Con el subtítulo de “Cuando los bancos meten mano en las políticas públicas”, Chesnais, miembro del Comité científico de ATTAC, nos introduce de manera rigurosa y didáctica en los alambicados y opacos mecanismos de la economía financiarizada, de las políticas neoliberales que comportan la desregulación de la actividad bancaria y empresarial, la privatización de los bienes y servicios públicos y un ataque sin precedentes a los derechos sociales de las clases trabajadoras. El libro contiene también un práctico glosario de la neolengua financiera –muy útil para no mitificar en absoluto a la economía como ciencia incontestable– y un interesante prólogo de Sol Sánchez Maroto y Ricardo García Zaldivar que ayuda a entender las claves españolas.

El economista francés desgana el proceso económico –particularmente el de su país pero también el internacional–, explica la profunda transformación del funcionamiento y papel de los bancos y las claves del poder financiero. Dedicada una importante parte del trabajo a analizar la crisis de las deudas europeas, objeto especial de su atención, en el marco de la crisis global.

Su objetivo es analizar las deudas públicas en el marco de la integración europea –que califica de perversa para algunos países–, los mecanismos de apalancamiento, la existencia de deuda pública ilegítima producto de políticas antidemocráticas en beneficio de intereses privados, establece herramientas y criterios de análisis. E introduce el concepto de

“deuda odiosa” a partir del análisis del caso de Grecia.

En la parte propositiva –de gran interés para el quehacer político aquí y ahora– disecciona el papel de la auditoría ciudadana de las deudas y no rehúye el debate sobre cuestiones muy relevantes para el movimiento social y para poder ofrecer alternativas políticas en la crisis como la disyuntiva: reestructuración temporal de pagos y condiciones y/o anulación de las deudas.

Frente al fatalismo al que nos aboca el dogmatismo neoliberal: no hay otra salida, no hay otras soluciones, esto no es discutible... Chesnais afirma que es posible emprender otro rumbo político que resuelva la situación de forma favorable para las y los asalariados y en detrimento de las posiciones de los “señores” de la globalización. Para ello, plantea, es necesario impulsar un movimiento social europeo para quitar el poder político a las finanzas, o sea acabar con la dictadura de los mercados.

El programa común de ese movimiento podría consistir, según el autor, en la realización de una auditoría ciudadana de las deudas, la anulación y

el impago de las ilegítimas, el incremento de los salarios y las pensiones para estimular la demanda, un cambio radical en la fiscalidad para dotar a las administraciones de los ingresos necesarios para hacer frente al gasto social y a la inversión pública con criterios ecológicos y sociales, y por supuesto, desarmar a las finanzas para evitar su antidemocrático intrusismo político, lo que implica la socialización y control democrático de todos los bancos con la finalidad de crear una banca pública cuyo objetivo no sea la ganancia sino el interés de las personas, de la mayoría social en definitiva. Pero ello no basta, en opinión de Chesnais (2011) “*resulta indispensable emprender profundas transformaciones de los modelos técnicos de producción en la industria, la agricultura y las cadenas comerciales*”, transformaciones que deben acompañarse de una nueva “*sobriedad energética*”. Dicho de otro modo se necesita poner en pie una alternativa ecosocialista con peso en la arena política y social.

*Manuel Garí*